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Preside el doctor 
Alfonso PArdío

AcAdemiA mexicAnA de 
derecho ProcesAl del 

trAbAjo

2 y 3

fue nombrado presidente del Capítulo Quintana roo, por el 
maestro Gilberto Chávez orozCo, diriGente naCional de diCha 
aGrupaCión jurídiCa.

en
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Servicios legales profesionales 
con honestidad, lealtad 

y profesionalismo.

P r o t e c c i ó n 
e m P r e s a r i a l

Número de Constitución  y Registro de la Secretaria de 
Educación Pública de Quintana Roo: 29/2016

Colegio de Abogados siempre encaminados a  la 
excelencia profesional, la vigilancia y  protección 

de los derechos de los ciudadanos en el  Estado de 
Quintana Roo

Colegio de Abogados
Manuel Crescencio Rejón

tsje Y ColeGio de aboGados,
JUntos en ArAs De FortALeCer 
LA ADministrACiÓn De JUstiCiA 

en QUintAnA roo

CANCÚN, Q. ROO.- En aras de for-
talecer la administración de justi-
cia del Poder Judicial del Estado e 
intercambiar opiniones y experien-

cias en la materia, la presidenta del Colegio 
de Abogados “Manuel Crescencio Rejón”, 
Doctora Angélica Amaro Hernández, junto 
con integrantes de la agrupación, se reunieron 
en un desayuno con el Doctor Heyden Ceba-
da Rivas, presidente del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado (TSJE), en amena plática 
en la que prevaleció la cordialidad.

Los profesionales del derecho aprovecha-
ron la ocasión para plantear dudas e inquie-
tudes, mismas que fueron respondidas por el 
presidente del Poder Judicial, quien a su vez 
habló de los planes y proyectos que se tie-
nen para Quintana Roo en materia de procu-
ración de justicia, para que ésta sea de forma 
pronta y expedita.

En la reunión se expuso la necesidad de 
impulsar mecanismos para el funcionamien-
to del Poder Judicial de Quintana Roo, prio-
rizando siempre proteger los derechos hu-

manos de los justiciables, proteger a niñas, 
niños y adolescente, adultos mayores, perso-
nas que solicitan acceso a la justicia, el reco-
nocimiento de identidad de las personas que 

no cuentan con acta de nacimiento, para que 
puedan tener acceso a la salud, educación y 
empleo, entre otros. 

Heyden Cebada, comprometido con el 
Poder Judicial, hace su mejor esfuerzo para 
que en todo el Estado, desde Chetumal has-
ta Cancún, el Tribunal brinde el mejor servi-
cio a los Justiciables, apostando a la capaci-
tación profesional de Jueces y Magistrados 
que imparten Justicia, trabajando en el reto 
que le espera a Quintana Roo con la imple-
mentación de las reformas aprobadas del Po-
der Judicial Federal y la implementación del 
Código Nacional de Procedimientos Civiles 
y Familiares. 

Se recibirá también capacitación en Jus-
ticia Alternativa para impulsar la solución 
de conflictos a través de la conciliación en-
tre las partes y la mediación. Los integran-
tes del Colegio de Abogados hicieron reco-
nocimiento a la gran trayectoria profesional 
de su presidenta, Angélica Amaro Hernán-
dez, tanto para los abogados, como para la 
sociedad
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REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- El Doctor 
Alfonso Pardío Vargas, con des-
tacada trayectoria en el ámbi-
to legal y con más de 30 años de 

experiencia en Cancún, fue nombrado pre-
sidente de la Academia Mexicana de Dere-
cho Procesal del Trabajo, Capítulo Quintana 
Roo, en emotivo evento encabezado por el 
Maestro Gilberto Chávez Orozco, dirigente 
nacional de dicha academia.

Alfonso Pardío, Doctor en Derecho, es 
también fundador y director del despacho 
Pardío y Asociados, S.C., firma legal que 
agrupa a 17 abogados que se especializan en 
la atención de aerolíneas, grupos hoteleros, 
agencias turísticas y tiendas departamenta-
les a nivel nacional. Además, es correspon-
sal de varias firmas de abogados en la Ciu-
dad de México.

Tras la designación y toma de protesta 
junto con los otros miembros el Consejo Di-
rectivo para el período 2024-2026, el Doc-
tor Alfonso Pardío señaló que para él es “un 
honor y un orgullo ser el primero en ocu-
par este cargo en el estado, ojala que haya 
el mismo entusiasmo por parte de todos para 
que se haga más grande la academia”.

Agregó que se ha tenido especial cuidado 
de que la academia esté integrada por gente 
honesta, estudiosa y amante del derecho, ya 
que la idea es hacer que los miembros vayan 
mejorando todos los días “porque el aboga-
do que no estudia derecho, cada día es me-
nos abogado, entonces, se trata de tener cur-
sos, pláticas, ensayos, presentar libros, es 
decir, que haya una cultura laboral y que la 
gente aprenda y le guste más el estudio del 
derecho, porque el que no estudia va a de-
fender mal a su cliente”.

En cuanto a la Academia Mexicana del 
Derecho Procesal del Trabajo, dijo que es un 
organismo que se dedica a estudiar el proce-
dimiento laboral, tanto individual, como co-
lectivo, y la importancia de pertenecer a ella 
es que se tiene acceso a pláticas, cursos, con-
ferencias, mesas redondas, además de tener 
mucha importancia para el estudio sobre el 
derecho, ya que sus integrantes deben estar 
actualizados en el proceso.

El profesionista tiene Doctorado en Dere-
cho por el Instituto de Posgrado en Derecho 
de la Ciudad de México, Maestría en Dere-
cho, por la Universidad Anáhuac Mayab, Yu-
catán, y Licenciatura en Derecho, por la Uni-
versidad La Sale de la Ciudad de México.

Es también catedrático en diversas uni-
versidades a nivel licenciatura y posgrado. 
Ha participado como expositor en foros em-
presariales sobre reforma laboral en varios 
estados de la República, fundador del Diplo-
mado en Derecho de la Universidad La Salle 
Cancún, director de Posgrado de la Univer-
sidad La Salle Cancún, miembro de la Aca-
demia Mexicana de Derecho y la Seguridad 
Social, y miembro de la Asociación Nacio-
nal de Abogados de Empresa (ANADE), 

LA ACADemiA meXiCAnA De 
DereCHo proCesAL DeL trAbAJo

En su capítulo Quintana Roo

preside el doCtor alfonso pardío

sección Quintana Roo.
Destaca también que es autor de cuatro li-

bros sobre Derecho Laboral, entre ellos, Prue-
ba Testimonial, Derecho del Trabajo. (Quinta 

Edición), y La Prueba Confesional en el Dere-
cho del Trabajo en México, con ocho edicio-
nes (todos en pasta dura), la mayoría de Edito-
rial Porrúa, y uno de Tirant Lo Blanco.

arturo Méndez, alfonso pardío, aurora negrete y Rosario cervantes.
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Esto es, entre trabajadores, sindicato 
y patrón.

proYeCta la aCademia 
meXiCana del dereCho 
proCesal del trabajo 

eXpandirse a todo el país
CANCÚN, Q. ROO.- Con representaciones en Campeche, Yu-

catán, Nuevo León, Sonora, y más recientemente en Quintana 
Roo, la Academia Mexicana del Derecho Procesal del Trabajo, 
que preside a nivel nacional el Maestro Gilberto Chávez Orozco, 
proyecta seguir expandiéndose por todo el país, y por el momen-
to, está en vías de tener capítulos en Jalisco, Aguascalientes y el 
Estado de México.

Dicha Academia fue fundada en 1970, siendo sus presiden-
tes sucesivamente, los Doctores, Miguel Cantón Moller, Balta-
zar Cavazos Flores, Pedro Ojeda Paullada, y actualmente, Gilber-
to Chávez Orozco.

Al respecto, el actual dirigente nacional, Maestro Gilberto 
Chávez, consideró importante continuar con los planes de expan-
sión, “no tanto para tener capítulos, sino para agrupar a abogados 
capaces, preparados y competentes, con el fin de contribuir a te-
ner un mejor país”. 

.Entrevistado en el marco de la toma de protesta del Conse-
jo Directivo 2024-2026, Capítulo Quintana Roo, que preside el 
Doctor Alonso Pardío Vargas, Chávez Orozco señaló que los ob-
jetivos de la Academia son el estudio, la investigación y la di-
fusión del derecho en general, pero particularmente del derecho 
procesal del trabajo y sus ramas afines.

Apuntó que agruparse en esta academia implica “tener la opor-
tunidad de interactuar con colegas, conocer criterios a nivel na-
cional, seguirse preparando y formando para tener una mejor 
justicia, mejores abogados, tanto de postulantes como de investi-
gadores, académicos, docentes, y por supuesto, juzgadores y ser-
vidores públicos”.

la importanCia de loGrar el 
eQuilibrio entre los faCtores 
de la produCCión: raÚl falCón

CANCÚN, Q. ROO.- Con la finalidad de intercambiar experien-
cias exitosas en temas afines con abogados procesalistas de Quintana 
Roo, y nutrirse recíprocamente en la materia, el Maestro Raúl Falcón 
Arce, Juez Laboral del Poder Judicial del Estado de México, sustentó 
en esta ciudad la conferencia “El Procedimiento de Huelga en la eta-
pa de Consolidación del Nuevo Modelo de Justicia”, a la que asistie-
ron reconocidos profesionistas en Derecho Laboral de Cancún.

Invitado como ponente, en el marco de la toma de protesta del 
Doctor Alfonso Pardío Vargas como presidente de la Academia 
Mexicana del Derecho Procesal del Trabajo, Capítulo Quintana Roo, 
Falcón Arce consideró que compartir experiencias entre litigantes de 
otras partes del país, e incluso, “disentir y opinar diferente, es parte 
de la riqueza jurídica”.

En cuanto a la conferencia, explicó que la relevancia del tema “es 
la actualidad del procedimiento de huelga; ya agotada la fase de la 
implementación, sigue la de consolidación, y son las problemáticas 
que se van presentando, que desde luego, deben compartirse con to-
dos los interesados en el tema, no importa que sea la parte actora o 
demandada, sindical, patronal, Centros de Conciliación, Tribunales 
Laborales o académicos, es decir, son temas de interés para todo el 
foro nacional de derecho”.

El tema incluye también respetar los derechos fundamentales de 
los trabajadores, y desde luego, lograr el equilibrio entre los factores 
de la producción, que es el equilibrio que debe existir entre trabaja-
dores, sindicato y patronal, ya que eso mantiene la armonía y las re-
laciones de trabajo, detalló.

En cuanto a la reforma laboral, explicó que es fundamental porque 
ahora incluye la representatividad y la participación indispensable de 
los trabajadores, por tanto, es importante, y desde luego, “con indepen-
dencia de que la ley sea de mayo de 2019, apenas estamos en lo que es 
la primera implementación, y lo que viene es la consolidación”.



septiembre  2024       5 

premian a Grupo lomas por 
FomentAr LA inCLUsiÓn e impULsAr 

tALento Femenino en mÉXiCo

empresarial quintana roo

eL CorporAtivo turístico con gran presencia en el caribe Mexicano es galardonado con el premio Empresas líderes en innovación 
sustentable 2024, en la categoría de Mujeres al Mundo, por sus estrategias inspiradoras enfocadas a romper brechas de género en México

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Como resul-
tado de sus esfuerzos por cons-
truir un México mejor, teniendo 
al talento femenino como uno de 

sus pilares, Grupo Lomas, empresa líder en 
turismo en el Caribe Mexicano, fue recono-
cido con el Premio Empresas Líderes en In-
novación Sustentable 2024, en la categoría 
de Mujeres al Mundo.

Los prestigiados premios, otorgados por 
tercera ocasión por HSBC, en colaboración 
con EY, galardonaron al corporativo turís-
tico creado por Dolores López Lira y José 
Luis Martínez, por presentar la mejor estra-
tegia inspiradora enfocada en romper bre-
chas de género y fomentar la inclusión.

La presidenta del Consejo de Grupo Lo-
mas expresó su agradecimiento por recibir 
este galardón y reafirmó su compromiso por 
seguir impulsando iniciativas para el desa-
rrollo de la mujer mexicana en el marco de 
la ceremonia de entrega de estos premios, 
que reconocen las más innovadoras estrate-
gias ambientales, sociales y de gobernanza 
que construyen un futuro mejor para las ge-
neraciones presentes y futuras.

Acompañada de la directora de Sosteni-
bilidad de Grupo Lomas, Rocío Moreno, la 
fundadora del grupo turístico, que opera un 
extenso portafolio de propiedades en el Cari-
be Mexicano, Baja California y la Ciudad de 
México, resaltó que este premio es un refle-

jo del esfuerzo constante del corporativo por 
alinear sus acciones, unidades de negocios y 
hoteles con los pilares y valores que guían 
la compañía desde su creación hace más de 
43 años.

El CEO de Grupo Lomas, Francisco Gu-
tiérrez señaló que, como parte de sus com-
promisos, el corporativo seguirá enfocando 
sus esfuerzos por fomentar una comunidad 

inclusiva a través de la implementación de 
estándares y lineamientos aplicados en la 
práctica diaria para ser una empresa recono-
cida a nivel nacional en este rubro. 

“Gracias a cada uno de nuestros colabora-
dores por su dedicación y esfuerzo por crear 
un impacto positivo en nuestra sociedad y 
seguir avanzando juntos hacia un futuro más 
equitativo e inclusivo”, enfatizó.
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Propiciar el sentido de pertenencia ayudaría a 
mitigar el problema de la contaminación, señalan.

proteCCión Y Cuidado 
del medio ambiente, 

tema de ConferenCia maGistral
CANCÚN, Q. ROO.- Con la pre-

sentación de una conferencia ma-
gistral enfocada al cuidado del 
medio ambiente, dadas las graves 

afectaciones que se tiene de los ecosistemas 
a la fecha, la Casa de la Cultura Jurídica de 
la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN), que dirige en esta ciudad el Licen-
ciado Adolfo Banuet, continúa con su ciclo 
de actividades dirigidas a la comunidad en 
general: en esta ocasión se incluyó una ex-
posición fotográfica itinerante y la proyec-
ción del documental “Inmensidades”, bajo el 
mismo contexto del medio ambiente.

Las ponencias estuvieron a cargo de las 
biólogas marinas, Dinorah Araly Quintal 
Sosa y Sara Deneb Amozorrutia Gutiérrez, 
quienes hablaron de la contaminación y el 
cambio climático, pero también acerca de la 
importancia de crear conciencia entre la so-
ciedad para participar en estas labores, au-
nado a los programas que los gobierno (fe-
deral, estatal o municipal) han puesto en 
marcha en este renglón.

En este sentido, Sara Deneb Amozorrutia 
reconoció que existen instituciones y orga-
nizaciones no gubernamentales que generan 
más actividad en la materia, ya que promue-
ven el reciclaje, separan la basura, organizan 
a la sociedad civil para que separe sus resi-
duos, pero lamentablemente “he visto poca 
actividad por parte del gobierno para promo-
ver el reciclaje o la separación de residuos; 
por ejemplo, que se hagan compostas con los 
residuos orgánicos, siento que hay muy po-
bre manejo de residuos en general en todo 
México”.

Agregó que lo ideal sería que “todos pro-
movamos el menor uso posible de plásticos, 
nosotros podemos generar hábitos en nuestra 
vida, como dejar de consumir agua embote-
llada, shampoo de envase, y buscar alterna-
tivas, como shampoo sólido, marcas que no 
sean contaminantes o que que no viertan re-
siduos químicos en el agua, y a partir de ahí, 
exigir al gobierno que cumpla con la parte 
que le corresponde”.

Por su parte, Dinorah Araly Quintal, coor-
dinadora de la colectiva “Semillas fuertes”, 
miembro de una ONG y perteneciente a una 
organización relacionada con actividades am-
bientales para conservar los ecosistemas de la 
península de Yucatán, consideró que actual-

mente la contaminación es grave, pues tan 
solo una persona genera entre una a dos tone-
ladas de basura al año, sin considerar residuos 
de manejo especial, solamente residuos sóli-
dos humanos, es decir, lo que generas en la 
casa, a lo que se suma lo que generan los gran-
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PORQUE NO TODO ESTÁ DICHO...
derecHo 

negocios 

política

ecología

social

turismo

deportes
CONtACtO: 

(998) 880 0300 / 251 1033
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MEDIANTE UNA 
PREPARACIÓN 
PROFESIONAL Y 
ACTUALIZACIÓN 
CONSTANTE LE 
HA PERMITIDO 
ESCALAR 
OTROS CARGOS 
CADA VEZ MÁS 
RELEVANTES, 
COMO 
ACTUALMENTE 
SER, JUEZ 
ORAL FAMILIAR.

Pertenecer al Poder Judicial, siempre fue mi anhelo:LIC. César RAFAEL Sandoval VÁZQUEZB U S Q U E  E N  I N T E R I O R E S

P U B L I C I D A D  /  R E P O R T A J E S  /  S E M B L A N Z A S

revistafusionq2012@gmail.com     /   mendez.publicidad1@gmail.comwww.revistafusionq.com.mx

des negocios, como los hoteles.
En este sentido, lamentó que el gobierno 

de Quintana Roo no tenga un plan de manejo 
integral de residuos, lo que propicia la exis-
tencia de vertederos clandestinos, entonces, 
a lo que se genera en las casas se suma lo que 
viene del turismo, lo cual aumenta en tem-
porada alta, además, al estar el municipio de 
Benito Juárez conurbado con Isla Mujeres, 
aumenta las condiciones de contaminación, 
como está ocurriendo en la Laguna Chac-
muchuch, donde en sus cercanías se constru-
yó un basurero, que fue el primero autoriza-

do por la Secretaría del Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat) en 1988, 10 
años de que el lugar fuera declarado Área 
Natural Protegida, entonces, “no sé a quién 
se le ocurrió la idea de decir aquí va a haber 
un basurero, justo al lado de la laguna”.

Asimismo, consideró necesario reformar 
las leyes referentes al cuidado del medio am-
biente, ya que la legislación sobre protección 
y gestión integral de residuos sólidos humanos 
solamente se hizo tomando en cuenta a gran-
des empresas turísticas, es decir, generadoras 
de gran cantidad de residuos, pero no atienden 

la generación del ciudadano común.
Sin embargo, añadió, esta ley, 

supuestamΩnte, le exige a estas empresas un 
plan de manejo integral, lo cual no realizan, 
y tampoco cumplen con la Manifestación de 
Impacto Ambiental (MIA) para regular estas 
cuestiones ambientales, las cuales debe aca-
tar todo tipo de construcción.

En tanto, consideró que generar el senti-
do de pertenencia, sentir a la naturaleza, no de 
un modo romántico, “sino de vivir esa inmen-
sidad, sentirte parte de ella, crearía más con-
ciencia en el cuidado de los ecosistemas”.
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Cervantes ConferenCia sobre 
nuevo sistema proCesal

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- En aras de 
transmitir sus experiencias y co-
nocimientos en el ramo a litigan-
tes, estudiantes de Derecho e in-

teresados en el tema, la Maestra María del 
Rosario Cervantes García, secretaria del Se-
gundo Tribunal Colegido del Juzgado Octa-
vo de Distrito en el Estado de Quintana Roo, 
con sede en esta ciudad, sustentó la confe-
rencia, “Sentencia, Vía de Apremio y Eje-
cución, y los Medios de Impugnación en el 
Nuevo Sistema Procesal Civil y Familiar”.

Lo anterior, en la Casa de la Cultura Ju-
rídica de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), que dirige el Licenciado 
Adolfo Banuet, como parte de las activida-
des de esta dependencia para brindar espa-
cios que contribuyan a mejorar los conoci-
mientos de la población en general.

Tras la ponencia, la disertante publicó en 
sus redes sociales que “hoy nos tocó estar 
en la Casa de la Cultura Jurídica, en donde 
aprendimos muchas cosas, desde utilizar to-
das las herramientas que nos provee el bus-
cador jurídico de la página de nuestra SCJN, 
las bondades del Juicio de Amparo, y como 
cereza en el pastel conocimos la exposición 
fotográfica “Inmensidades”. Sin duda, cada 

En materia Civil 
y Familiar.

sUstentA mArÍA DeL rosArio

jurídico quintana roo

día es una nueva oportunidad de aprender 
cosas nuevas”.

Es de resaltar que la Maestra Cervantes 
García ha participado en otras conferencias, 
como la realizada en el marco de la Semana 
Cultural de Derecho en noviembre del año 
pasado, con el tema “Funciones del Poder 
Judicial de la Federación", durante la cual 
versó sobre las garantías individuales recogi-
das en los primeros 29 artículos de la Consti-
tución Política de los Estados Unidos Mexi-

canos, y sobre cómo está compuesto el Poder 
Judicial, de conformidad al artículo 94 de la 
misma Carta Magna. 

Tanto en la conferencia anterior, como 
en la más reciente, animó a los estudiantes a 
prepararse para afrontar los retos de la profe-
sión de abogado, y les instó a no dejar nun-
ca de leer y aprender, de ayudar a cambiar 
la mala imagen que se tiene de la profesión 
de la abogacía, ya que se necesitan litigantes 
comprometidos.
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¡ambientalismo neoliberal 
tras bacalar!

PoR José LuIs BARRÓN

Con la latente amenaza de que se 
pudiera dar la creación de un 
Área Natural Protegida (ANP) 
en los municipios de Bacalar y 

Othón P. Blanco ejidatarios, empresarios 
y propietarios se han reagrupado de nueva 
cuenta para impedir que se establezca algún 
tipo de medida restrictiva que pondría en 
riesgo la tenencia y manejo de sus rique-
zas naturales e incluso detener el desarro-
llo turístico y económico que representa el 
Tren Maya una vez concluida en su totali-
dad la obra.   

Una vez reagrupado el Consejo Comuni-
tario de la Cuenca de la Laguna de Bacalar 
que preside Roberto Salgado Sangri, desde 
hace semanas han denunciado que detrás de 
estas iniciativas hay consorcios capitalistas 
que han despojado de sus riquezas natura-
les en al menos 10 zonas a ejidos, comuni-
dades y pueblos originarios de Quintana Roo 
para ser éstos los únicos beneficiarios de es-
tas medidas impuestas a modo y en compli-
cidad con las autoridades en turno.

Valiéndose de figuras como Amigos de 
Sian Ka’an o PROTUR que al final han ve-
nido siendo agrupaciones prestanombres de 
esos ambientalistas neoliberales, ejemplo: 
En abril de 2022 se dio a conocer pública 
y oficialmente que el empresario veracruza-

“La declaración de áreas protegidas 
sobre los territorios indígenas sin 
nuestro consentimiento y participa-
ción, ha tenido como resultado nues-

tro despojo y reasentamiento, la violación 
de nuestros derechos, el desplazamiento de 
nuestros pueblos, la pérdida de nuestros lu-
gares sagrados y la lenta pero continua pér-
dida de nuestras culturas, al igual que nues-
tro empobrecimiento. Es por tanto difícil 
hablar de los beneficios para los Pueblos In-
dígenas cuando se declaran áreas protegidas 
en nuestros territorios de forma unilateral. 
Primero, se nos despojó en nombre de reyes 
y emperadores, después en nombre del desa-
rrollo del Estado, y ahora, en nombre de la 
conservación.”

Declaración final de los delegados indíge-
nas en el 5° Congreso Mundial de Parques, 
celebrado en 2003 en Durban, Sudáfrica.

— La creación de medidas restrictivas en 
el Sur de la entidad solo beneficiarían a los 
grandes consorcios capitalistas que se han 
adueñado de al menos 10 zonas cuyos bene-
ficios y ganancias no son para los auténticos 
propietarios.

“DesArroLLo 
tUrÍstiCo y 

sUstentAbLe”

ecología quintana roo ecología quintana roo

no Roberto Hernández Ramírez, cuya fortu-
na rondaba en 2023 cerca de los dos mil mi-
llones de dólares, es el propietario de “Isla 
Pájaros”, ubicada justo en el centro de la Re-
serva de la Biosfera de Sian Ka’an,  una de 
las áreas protegidas más grandes y hermosas 
del mundo que la Unesco declaró Patrimo-

nio de la Humanidad en 1987.
Han pasado dos años y casi cinco meses 

de la revelación, sin que el Gobierno fede-
ral mueva un ápice para revertir la operación 
sospechosa con la que el otrora empresario 
y director general del Banco Nacional de 
México (1997-2000) se hizo de “Isla Pája-
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ros” por encima de lo consagrado en la Cons-
titución Política Mexicana, que establece que 
las islas adyacentes al territorio nacional son 
parte del mismo y que dependen directamen-
te del Gobierno de la Federación.

Entonces, realmente no se trata, al menos 
en este caso, de “conservar los ambientes 
originales que no han sido alterados de ma-
nera significativa por la actividad humana, 
o que sus ecosistemas y funciones integra-
les requieren ser preservados y restaurados”, 
como se refiere en el espíritu de las ANP’s.

Sí así fuera, en Cancún no hubieran visto 
la luz un par de proyectos similares en tama-
ño, pero ubicados en zonas en las que, en teo-
ría, las restricciones ambientales no lo per-
mitirían. Nos referimos al WTC, de Elías 
Sacal, a quien originalmente se le autorizó 
sólo un desarrollo residencial de bajo impac-
to, Grand Island; y hablamos también del ho-
tel AVA Resort Cancún de Roberto Chapur 
Zahoul, en la zona de Riviera Cancún.

Es inadmisible que en tanto los ejidos y 
comunidades se ajustan a los cambios en el 
manejo de sus territorios, derivados de este 
tipo de decretos, las grandes empresas y los 
mega desarrollos —autorizados por el propio 
gobierno—, los aprovechen para actuar de 

manera contraria al propósito de las ANP’s.
Se han tragado mega-proyectos turísticos 

repartidos entre magnates mexicanos: Elías 
Sacal, Ricardo Vega Serrador, Alejandro Zo-
zaya Gorostiza, Pablo y José Carlos Azcárra-
ga Andrade, Antonio Cosio Ariño y Antonio 
Cosio Pando, así como de la dinastía Vela 
Ruiz. Inversionistas conocidos como siervos 
del poder, entre los que sobresalen los her-
manos José y Roberto Chapur Zahoul, ade-
más de Miguel Quintana Pali y Carlos Cons-
tandse Madrazo, ambos del Grupo Xcaret.

Y por supuesto ex gobernantes como el 
actual embajador de México en Canadá, Car-
los Joaquín González, y ex servidores públi-
cos cercanos a mandatarios en turno que re-
sultaron una revelación como latifundistas, 
según se desprende de escándalos ventilados 
por medios de comunicación, incluso inter-
nacionales.

Es inaceptable el desequilibrio de justi-
cia y poder entre quienes “invierten capital” 
y aquellos que cuidan el territorio, sobre todo 
porque las comunidades campesinas, ejidos 
y pueblos indígenas —que son las que habi-
tan las ANP’s— históricamente han jugado 
un papel muy destacado en la conservación 
de estas áreas, no obstante que la mayoría en-

frentan altos niveles de marginación social, 
de acuerdo con la propia Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas (2020). 

Desde 2017, la organización Amigos de 
Sian Ka’an, en colaboración con la Comi-
sión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(CONANP), ha promovido la creación de un 
ANP que abarcaría más de 219 mil hectáreas, 
lo que afectaría a ejidos y localidades de Ba-
calar y Othón P. Blanco.

Por lo que se creó el bloque opositor, 
que incluye a representantes de siete cáma-
ras empresariales, 11 ejidos y diversas aso-
ciaciones civiles, que señalan que estos am-
bientalistas neoliberales lejos de promover 
el bienestar de este entorno natural, las pro-
puestas de ANP han generado incertidumbre 
entre los inversionistas. 

De acuerdo con empresarios del sur de 
Quintana Roo, se debe buscar un desarrollo 
sustentable sin limitar las inversiones. Por 
ejemplo, la región necesita es una regulación 
más estricta de las actividades agropecua-
rias y un modelo de producción sustentable 
que respete el entorno natural, no la imposi-
ción de una figura de protección que, benefi-
cia más a intereses ajenos que a los habitan-
tes locales. 
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REDACCIÓN FQ

MÉRIDA, YUC.- Emotividad, 
armonía y convivencia entre 
profesionales de la comunica-
ción de la radio y la televisión 

se dio en el marco de la entrega de Medallas a 
destacados locutores que han estado ante los 
micrófonos durante 50 y 25 años, en evento 
en el que también recibieron reconocimientos 
posmorten quienes han dejado un gran legado 
en las diversas estaciones de radio en Yuca-
tán, cuyo ejemplo de profesionalismo preva-
lece en estos tiempos de la era tecnológica.

Lo anterior, en el marco de la celebración 
el Día Nacional del Locutor, evento encabeza-
do por Felipe Vera Martínez, presidente de la 
Asociación Nacional de Locutores de Méxi-
co, delegación Yucatán, y al que asistieron 
como invitados especiales, la presidenta mu-
nicipal, Cecilia Patrón, y Raisel Calvo Mar-
golles, Cónsul General de Cuba en Mérida.

Los galardonados son: Medalla CAR-
LOS PICKERING, por 50 años, Elide So-
beranis Carrillo, Arturo Méndez Cocom y 
José Felipe Vera Martínez. Medalla LUIS M 
FARIAS, por 25 años, Anel María Herrera 
Jiménez, Jorge Vera Martínez, y Mario An-
tonio Peniche Gorocica. Medallas Posmor-
ten, Arturo Iglesias Villalobos, Rafael Rivas 
Franco e Isabel López Pérez.  Medalla AR-
TURO IGLESIAS VILLALOBOS, Cesar 
y José Marrufo. Medalla RAFAEL RIVAS 
FRANCO, Sissy Huezo Rosado. Medalla 
JORGE BLANCO MARTINEZ, Mario An-
tonio Peniche Gorocica. Reconocimientos 
especiales, Santa Elina Sánchez Negroe y 
Eduardo Cabrera Ruiz.

En este sentido, Felipe Vera recordó que la 
Asociación Nacional de Locutores de Méxi-
co fue creada en 1951 por iniciativa de Carlos 
Pickering, entre otros destacados representan-
tes del gremio, para fomentar el profesiona-
lismo en el ramo, así como brindar una ca-
pacitación técnica y cultural a sus más de 15 
mil afiliados que hoy integran grandes vo-
ces del siglo XXI. Su lema: “Por el derecho 

Colocan ofrenda floral en memoria de quienes han 
fallecido, y develan placa con los nombres de los 
galardonados.

galardón yucatán

reCiben medallas loCutores Con 
destaCada Y reConoCida traYeCtoria

de hablar, con apego al derecho”, fue creado 
por Humberto G. Tamayo y aprobado unáni-
memente), un publicista y locutor yucateco 
que se desempeñó destacando su colabora-
ción en las radiodifusoras XEQ y XEX, des-

de su fundación, en las que ejerció usando su 
abaritonada voz, junto a la de otros famosos, 
como Pedro de Lille, Manuel Bernal y Ricar-
do López Méndez.

Reconoció “que las nuevas tecnologías nos 
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han alcanzado y tal vez rebasado, pero la ra-
dio se adapta rápido, ya sea por internet o en 
las diferentes plataformas; la radio no es pa-
siva, es activa y actuante, por eso la capacita-
ción es imprescindible, se debe estar en cons-
tante actualización”.

Por su parte, Cecilia Patrón elogió el es-
fuerzo de los locutores, de quienes, dijo “fo-
mentan la participación ciudadana, pero tam-
bién difunden la cultura y nos unen como una 
gran familia; reconocemos el valor social de 
su trabajo informativo y de entretenimiento, 
que es fundamental para el bienestar de nues-
tra comunidad”.

Resaltó que ante contingencias o emer-
gencias, “ustedes contribuyen a salvar vi-
das, al informar en forma veraz y oportuna 
las noticias. Agradezco a todos los galardo-
nados por su dedicación a lo largo de estos 
años, su esfuerzo fomenta la participación 
ciudadana y ayuda a nuestras sociedad a to-
mar mejores decisiones basados en la infor-
mación, pero también recordamos con cari-
ño a quienes ya no están aquí, a quienes nos 
han precedido y que han dejado un legado 
que ustedes continúan”.

“En nombre del ayuntamiento, les ex-
tiendo nuestra sincera felicitación, siempre 
tendrán las puertas abiertas del palacio para 
contar con todo nuestro apoyo para que lle-
ven a cabo su trabajo, que es muy importan-
te para mantener informados a los merida-
nos”, indicó.
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Primera De 2 Partes

Por Ángeles muik

Con el recuerdo del olor a tierra mo-
jada en las manos y la mirada pues-
ta en la dorada espiga de la milpa, 
sujeta la pluma y escribe sus relatos. 

Cuenta los presagios del viento y de la luna; de 
las estrellas y de la lluvia. Las voces de la Tie-
rra del Mayab le susurran remembranzas del 
abuelo, fiestas, tradiciones y creencias ances-
trales asentadas en lo mágico y lo divino. His-
torias hilvanadas con el sentimiento de las pro-
fundas realidades vividas en su niñez y que nos 
transmiten apego, revisitación y entrega del yo 
interior.

Una vUelta a los orígenes, 
de la mano del escritor 
yUcateco lUis antonio 

canché briceño.
Esta es la esencia de la narrativa de Luis An-

tonio, una de las razones para que el Centro 
Cultural Tijuana (Cecut) lo seleccionara como 
el ganador del Premio Nacional de Cuento en 
Lenguas Originarias, Tetseebo 2024. La obra 
premiada se titula "U k’iinilo’ob Tomojchi’ – 
Días de mal presagio", en lengua maya de Yu-
catán. Un conjunto de relatos cortos que irra-
dian sensaciones de asombro, miedo, coraje y 
heroísmo.

los orígenes
"Nací en Mérida, Yucatán en 1977, pero a los 

10 años regresamos al municipio de Chumayel, 
el pueblo de mi madre, tíos y abuelos", comen-
tó en un intercambio, a propósito de la entrega 
del galardón. "Llego a este lugar y retomo mis 
estudios primarios y secundarios, pero me en-
cuentro con una población mayahablante. Así 
comienzo a aprender a hablar la lengua maya 
con los compañeros de la escuela, los primos 
y con mi familia materna. Únicamente habla-
ba en español con mi madre. "La lengua de mis 
ancestros se quedó en mí y me impregné de la 
vida cotidiana y de las enseñanzas de mi abue-
lo. Don Delio Briceño -tal era su nombre- era un 
campesino ejidatario que tenía su milpa. Con él 
aprendí la vida en el monte, el campo, la caza, 
la siembra del elote, y el respeto por la natura-
leza y el entorno", explicó Luis Antonio, con el 
brillo en los ojos de quienes añoran retroceder 
en el tiempo.

Momentos inolvidables que quedarían gra-
bados para siempre en la memoria de Canché 
Briceño. Compartir el alimento diario (pozole), 
pláticas sobre la cosecha y los augurios del mun-
do natural que avisaban sobre intensas lluvias o 
sequías. "Fueron tiempos de muchos aprendi-
zajes, donde escuchar el canto de las aves o el 
murmullo del viento me inspiraban tranquilidad 
y reflexión", evoca con agrado el escritor. 

de las ciencias eXactas a 
la literatUra

Ceferino Góngora, uno de sus profesores en 

“evoCaCiones a la tierra del maYab”

premio naCional de Cuento en 
lenGuas oriGinarias, tetseebo 2024

la preparatoria, que cursó en el municipio de 
Oxkutzcab, les estimulaba a ver las matemáti-
cas de una manera sencilla.

"El profesor Góngora nos llevaba a un con-
texto en el que pudiéramos apreciar la impor-
tancia de las matemáticas. Por ejemplo, para de-
mostrar el Teorema de Pitágoras nos planteaba 
problemas con los árboles, como calcular el ta-
maño de su sombra o la altura. "Además, más 
allá de los números y las ecuaciones, nos en-
señó a aplicar esta ciencia a la vida cotidiana, 
como el cálculo y manejo de los precios y las 
compras en tiendas y establecimientos comer-
ciales", señaló.

Con estas motivaciones, Luis Antonio in-
gresó a la Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY), en la carrera de Licenciatura en Ense-

ñanza de las Matemáticas, en 1998.
"Durante la etapa universitaria, mi hábito 

por la lectura estimuló el interés por biografías, 
cuentos, apuntes y crónicas de destacados ma-
temáticos de la historia universal. De esta ma-
nera comencé a crear un puente entre los núme-
ros y las letras", reconoció el profesor Canché 
Briceño.

si escribes Un cUento, escri-
bes dos

En 2003, al egresar de la UADY y trabajan-
do ya como maestro, recibió un taller de lecto-
escritura en Lengua Maya. "Yo sabía hablar en 
maya, pero no sabía su escritura. El profesor Is-
mael May May, a cargo de este taller, nos acer-
có a la literatura que ya existía. Así comienzo a 
leer poesía, cuentos, novelas en lengua maya, lo 
cual me inspira a escribir relatos en nuestra len-
gua materna originaria, luego de recibir otro ta-
ller sobre Creación Literaria, con el maestro Mi-
guel May", aseguró Canché.

Entonces comienza a evocar las historias del 
abuelo, la vida en el campo, las tradiciones y los 
recuerdos de las pláticas con gente del monte 
sobre los presagios y otros cuentos y leyendas 
del pasado.

"De estas evocaciones surge mi primer cuen-
to en lengua maya, que nosotros mismos tradu-
cimos al español y que significa "El animal ma-
ligno". Una narración que trata sobre los "Huay 
chivo" o brujo, el personaje negativo en esta his-
toria de amor y desamor. Se lo presenté al maes-
tro, e hicimos algunas correcciones. Después 
me dijo: Ya ves, si escribes un cuento, puedes 
escribir dos", manifestó con la misma convic-
ción de su maestro May.
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Por José luis Barrón

Incansable, Majo Osorio prácticamen-
te no para, además de acudir a sus la-
bores legislativas en el Congreso del 
Estado, participa en foros, acompaña 

a sus compañeros de lucha a sus respectivos 
eventos y atiende con amor al pueblo cada 
que es solicitada, por lo que es una digna re-
presentante de los quintanarroenses en el Pa-
lacio de la Bahía.

Luego de varios días de intensa actividad 
que incluyó, entre otras, representar al Con-
greso en el tercer y último informe de Lili 
Campos como presidenta de Solidaridad; 
participar en el Foro “Diálogos por la Pros-
peridad de Las Mujeres de Solidaridad”, y 
acompañar al senador Gino Segura en la in-
auguración de su Casa de Gestión, la dipu-
tada verde ecologista anunció que retomará 
iniciativas que quedaron pendientes en la le-
gislatura pasada. 

En ese sentido preciso que el trabajo he-
cho en la gestión pasada se evalúa para in-
corporarlo parcialmente a la Agenda de Tra-
bajo de la XVIII Legislatura pues como 
secretaria de la Comisión de Planeación de 
Desarrollo Económico —y que ahora presi-
de— tiene el pleno conocimiento del traba-
jo realizado:

“Ya tenemos trabajo hecho. Tuve la opor-
tunidad de estar en esa comisión como se-
cretaria la legislatura pasada, y sé que en los 

Continuidad y compromiso son características de 
una nueva generación de políticos en la que destaca 
la diputada Majo Osorio quien está convencida que 
las demandas del pueblo tengan total solución.

¡bAnDerA  
De mUJer!

“DEsDE El palacio DE la Bahía”

legislativo quintana roo

dos años que estuvimos no nos dio tiempo de 
sacar las iniciativas que se previeron, pero 
vamos a dar continuidad a lo que sí sea de 
utilidad para fomentar el desarrollo econó-
mico”, manifestó.

Asimismo, aseguró que tanto las pro-
puestas que presentó en la campaña electoral 
como las iniciativas que faltaron de darle sa-
lida en la Comisión del Trabajo y Previsión 

Social que presidió entre 2022 y 2024 tam-
bién serán incluidas en su agenda, dado que 
Majo Osorio en la XVIII Legislatura conti-
núa como parte de ella en calidad de vocal.

En esta incipiente legislatura Majo Oso-
rio ha reafirmado con hechos su compromi-
so de ser una auténtica representante popular 
que lleva la voz del pueblo quintanarroense 
a la máxima tribuna del Estado.  

mAJo osorio roJAs, diputada de 
Quintana Roo.
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“BaluaRtEs litERaRios”
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Con la entrega de los respectivos reconocimientos a 
los finalistas del Concurso Cancún en 100 Palabras, 
El Faro Editores concluye con éxito una meta más de 
fomento y difusión de la literatura quintanarroense. 

 ¡semiLLero 
De AUtores!

PoR NANCy NAyELI RuBí

“Ha sido un verdadero placer y honor 
compartir con todos en la antología. 
Sigo picando piedra pues de eso se tra-
ta mi vida. Gracias Yesid y a todos los 

organizadores del concurso”, esas fueron las 
palabras de un emocionado Daniel Cabrera, 
quien con el cuento “El barco que salió a ca-
minar” obtuvo el primer lugar del certamen 
literario Cancún en 100 Palabras, cuyo tra-
bajo final derivó en el compen-
dio “Voces de Cancún” que inte-
gró 29 relatos de mismo número 
de finalistas.

Con una excelente convoca-
toria, el escritor y editor Yesid 
Contreras Beltrán logra una meta 
más al frente de El Faro Edito-
res y que a través de los certá-
menes literarios “Antología del 
Cuento Quintanarroense 2020”, 
Chetumal en 100 Palabras (2021 
“Voces de la Ciudad”), Concurso 
Peninsular del Cuento “Ay, mu-
jeres” (2022), Quintana Roo en 
100 Palabras (2023 “Voces del 
Caribe”), Cancún en 100 Pala-
bras (2024 “Voces de Cancún”) y 
Chetumal en 100 Palabras 2024 
(en proceso), se ha consolidado 
como un gran semillero de po-
tenciales escritores.

“En cada uno de estos concur-
sos han participado en promedio de 80 a 100 
personas que hacen total de más de 500 au-
tores ávidos de dar a conocer sus trabajos e 
incluso ha habido escritores ya consumados 
que se animan a ser parte de estas ediciones 
que se han presentado en diversas ferias del 
libro y foros incluso internacionales”, refie-
re el periodista y escritor José Luis Barrón, 
quien obtuvo mención honorífica por su par-
ticipación en “Antología del Cuento Quin-

tanarroense 2020” con el cuento “La noche 
del Manatí”, fue finalista de Quintana Roo 
en 100 Palabras (2023 “Voces del Caribe”) y 
fungió como jurado del Concurso Cancún en 
100 Palabras (2024 “Voces de Cancún”).

En su oportunidad, Yesid Contreras ha ma-
nifestado su agradecimiento a todos los orga-
nizadores de ferias y presentaciones que le han 
apoyado y abiertos las puertas para las pre-
sentaciones de éstas producciones literarias, 

así como las suyas propias como es el caso 
de “Rómulo Rozo, raíz de la piedra”, que lue-
go de varias presentaciones en otras ciudades 
también lo presentó junto con “Voces de Can-
cún” en el Centro de Apoyo de Indígenas Mi-
grantes que preside Martha Martínez Franco.

Tanto las obras ya mencionadas como las 
de su propia autoría como “La ruleta del pla-
gio”, “Poesía Palestina”, “Citadinias, cuen-
tos urbi et orbi”. entre otras, han sido pre-
sentadas en foros relevantes como las ferias 
internacionales del libro de Cancún que or-



septiembre  2024     17

literatura quintana roo

ganiza el promotor cultural Pablo Martínez, 
en escenarios colombianos y del Centro de la 
República Mexicana, así como en el Festival 
PalibrArte que organiza la también periodis-
ta cultural de Cancún Alejandra Flores, solo 
por mencionar algunos.   

Cabe mencionar que en estos concursos 
también han participado escritores quintana-

rroenses ya consumados como el propio Da-
niel Cabrera, el ahora diputado local Saulo 
Aguilar Bernés, las cancunenses Diana Ama-
dor, Miguelina Reyes, Luisa Bonilla, por su-
puesto la polifacética y productiva Abdi Oli-
va, Camilo Ayub Barquett, entre otros.  

Por lo que estimado lector si a usted le 
gusta escribir esté pendiente de las convoca-

torias de El Faro Editores para que participe 
en estos concursos que han tomado ya una 
gran relevancia de fomento y difusión de la 
literatura quintanarroense, mientras tanto en 
breve se darán a conocer los resultados del 
concurso Chetumal en 100 Palabras 2024 
que sin duda nos traerá agradables sorpresas 
y buenas narraciones.



“aRtE E histoRia”
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¡impreso en LA HistoriA!
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PoR José LuIs BARRÓN

Las interesantes presentaciones de la 
obra biográfica “Rómulo Rozo: Raíz 
en la piedra” del escritor Yesid Con-
treras Beltrán, llevaron a un apasio-

nante paseo por la historia a quienes tuvieron 
ahí, desde el Foro La Pecera de la Universidad 
Autónoma de la Ciudad de México, pasando 
por la entrada principal del Hospital Materno 
Infantil Morelos en Chetumal y hasta la sede 
del Centro de Apoyo a Indígenas Migrantes en 
Cancún. 

En magistrales ponencias el escritor y edi-
tor —ya con varias obras literarias en su haber 
y varios concursos literarios realizados desde 
El Faro Editores— detalla vida y obra del artis-
ta de origen colombiano: Rómulo Rozo Peña y 
que heredó a Chetumal un trabajo artístico-ar-
quitectónico en dos edificios emblemáticos de 
esta capital: los frisos y bajorrelieves en el Hos-
pital Morelos y la Escuela Socialista Belisario 
Domínguez.

Justamente en el Hospital Materno Infantil 
Morelos —refirió Contreras Beltrán— el escul-
tor utiliza la técnica del bajorrelieve en el fri-
so “Fuente de la Salud” que se aprecia de fren-
te al entrar al nosocomio y en donde, detalla el 
biógrafo, hay 102 personas y dos perritos, lo 
que hace de ésta una elocuente obra que inspira 
vida: Y ahí mismo, la distinguida chetumaleña 
Martha Silva exclamó “aquí nacieron mis hi-
jos” orgullosa de ser parte de la historia de uno 
de los edificios iconos de nuestra ciudad.

Sin duda alguna han sido varias las genera-
ciones que han estudiado música, danza o algu-
na otra disciplina en la Escuela Socialista Beli-
sario Domínguez, e incluso actuado en el teatro 
al aire libre en lo que es ahora el Centro Cultural 
de las Bellas Artes —donde también alberga el 
Museo de la Ciudad—, de igual forma este le-
gado como el Hospital Morelos, se ha manteni-
do útil y atractivo para propios y visitantes.

Esta nueva obra de Yesid Conteras Beltrán 
se compone de un ensayo de ocho a acápites, 
una cronología de la vida de Rozo, ilustrados 
por una significativa iconografía, y el cuento 
“Anuncio póstumo” del cual reproducimos un 

fragmento: “El delirio lo trasladó al Paseo de 
Montejo. Oyó con claridad el golpeteo delica-
do de su martillo sobre la piedra blancuzca y ro-
sada que tallaba con delectación y arrebato ar-
tístico.

“El rostro de Emiliano Zapata le dirigía la 
palabra: 

— Lástima, nunca vine a estas tierras por 
mi propio pie ni en mi caballo azabache. Pero 
nunca olvidé a los indios mayas insumisos que 
transitan en la pared a mis espaldas después de 
traerte piedras que tú cincelas, se ven raros jun-
to a Cuauhtémoc y los conquistadores españo-
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Con una excelente convocatoria de 
la obra biográfica “Rómulo Rozo: 
Raíz en la piedra” del escritor 
Yesid Contreras Beltrán se cerró un 
primer ciclo de presentaciones que 
comprendió las ciudades de México, 
Chetumal y Cancún.

les jijos de la chingada —le rebelde morelense 
mientras retorcía las puntas del bigote y ocupa-
ba un lugar al lado de Pancho Villa…”

Previa a la presentación de esta obra en Che-
tumal, en el marco de la conmemoración del 
60 aniversario luctuoso del escultor colombo-
mexicano el pasado 23 de agosto en la Feria 

del libro de la UACM se lanzó “Rómulo Rozo: 
Raíz en la piedra”, su autor tuvo la oportunidad 
de alternar con otros autores paisanos suyos: los 
poetas colombianos Juan Manuel Roca y Jaime 
Londoño.

Para cerrar con “separadores de oro” es ciclo 
de presentaciones, Yesid Contreras acompaña-

do del periodista cultura Héctor Cobá, presen-
tó su libro en el Centro de Apoyo de Indígenas 
Migrantes que preside Pablo Martínez, en don-
de también se presentó el compendio “Voces de 
Cancún” derivado del concurso Cancún en 100 
palabras, cuyos finalistas estuvieron presentes 
en esta magna tertulia literaria. 
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Por FaBiÁn g. Herrera manzanilla

Cronista De la CiuDaD De CHetumal

material grÁFiCo arCHivo De la Casa De 
la CróniCa De la CiuDaD 

El 2 de septiembre de 1974, día 
en que la iniciativa para elevar a 
Quintana Roo a la categoría de Es-
tado Libre y Soberano sería envia-

da al Congreso de la Unión, impactó el Hura-
cán “Carmen”, el tercero de la temporada, sus 
vientos de más de 200 km/h destruyeron qui-
zá no todo pero si gran parte de lo que des-
pués del hada “Janet” se había construido en 
Ciudad Chetumal.

Este huracán entró a tierra en las inmedia-
ciones de “Punta Gavilán”, a unos 40 kilóme-
tros al Norte de la capital, donde las rachas 
huracanadas comenzaron a sentirse desde las 
cuatro de la mañana y no amainaron hasta pa-
sada las diez. 

Entre los edificios más dañados se registraron la “Casa 
del Pueblo”, el “Cine Leona Vicario”, “Club Campestre”, 
el Centro de Salud y la Torre de Control del nuevo 
Aeropuerto Internacional.

¡HUrACán “CArmen”, 

“patRiMonio E histoRia”

Historia quintana roo

a 50 años de su impacto!

De las seis a las siete de la mañana, resis-
tió la ciudad la mayor intensidad del poderoso 
vendaval sufriendo los peores daños; las llu-
vias continuaron durante todo el día, con bre-
ves interrupciones.

Entre los edificios más dañados estaban la 
“Casa del Pueblo”, “Club Campestre”, el Cen-
tro de Salud y la Torre de Control del nuevo Ae-
ropuerto Internacional, el “Cinema Leona Vica-

rio” que perdió la techumbre, su estructura y la 
fachada se encontraban seriamente afectadas.

En lo particular, el aeropuerto sufrió da-
ños considerables en todas sus instalaciones, 
de hecho, un avión bimotor fue aplastado bajo 
un hangar y otras aeronaves también a causa 
de los efectos del severo viento. 

Respecto a la zona comercial, quedó seria-
mente afectada; muchas cortinas de estableci-

según lo endeble de los materiales empleados en la construcción de algunas casas de madera y de láminas de zinc, así como otras con 
material aún más débil los daños fueron catastróficos o de mayor o menor afectación.
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mientos comerciales fueron arrancadas o que-
daron dobladas. Al igual que muchas casas de 
madera y de lámina de zinc que sufrieron di-
versos daños según la intensidad del viento 
que les afectó durante ese histórico huracán.

En los casos de mayor urgencia, se esta-
bleció la vigilancia con elementos del Ejérci-
to, que de inmediato se hizo cargo de la situa-
ción evacuando antes del impacto del huracán 
a la población que se encontraba en viviendas 
muy endebles debido a los materiales con que 
estaban construidas. 

Los daños materiales fueron incalculables 
al principio, pero muy costosos ascendiendo a 
varias decenas de millones.

A 50 años de este fatídico viajero que nos 
recordó el tributo que en ocasiones debemos 
pagar por vivir en una zona privilegiada por la 
naturaleza, hay mucho que reflexionar:

Empezando por la cultura anticiclónica 
arraigada entre los quintanarroenses que ha 
trascendido de generación en generación, di-
fundir por todos los medios de comunicación 
social posibles a nivel estatal sobre qué ha-
cer antes, durante y después de un huracán del 
el inicio hasta el final de toda la temporada y 
no asumir que la mayoría de la ciudadanía ya 
cuenta con un teléfono inteligente, mantener 
en buen estado los albergues y los refugios 
para la población colocando de nueva cuenta 
la señalética para que la ciudadanía empiece a 
familiarizarse con ellos y los tenga plenamen-
te identificados siempre.

señalética que se ponía en la mayoría 
de las escuelas que se habilitaban para 
refugios anticiclónicos y albergues para 
que la ciudadanía se familiarizara con los 
mismos.

Vista de los daños ocasionados a un negocio comercial ubicado en la esquina de las 
arterias viales carmen ochoa de Merino y Juárez.

severos daños 
ocasionaron los vientos 
en otro comercio 
ubicado en la esquina de 
las avenidas Zaragoza y 
la independencia.
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un ÉXito, la Copa CanCÚn master 
2024, en su seGunda ediCión

REDACCIÓN FQ

CANCÚN, Q. ROO.- Todo un éxito 
resultó el torneo de Copa Cancún 
Máster 2024 de voleibol, celebra-
do del 12 al 14 de septiembre pa-

sado en el gimnasio Kuchil Baa´xal, en donde 
los equipos de Ciudad de México, Veracruz, 
Sonora, Michoacán, Ciudad Juárez y el país 
invitado, Costa Rica, y desde luego, el esta-
do anfitrión, Quintana Roo, pusieron su mejor 
esfuerzo y dedicación para alcanzar buenos 
resultados, como es el caso del equipo Mer-
luzas del Caribe, la Ola Roja, capitaneada por 
la Licenciada Wendy Luna Novelo.

Los equipos de Quintana Roo, en las ra-
mas Varonil y femenil, disputaron grandes 
juegos de un elevado nivel de voleibol, en 
la categoría Golden. Las campeonas fueron 
Sonora y Michoacán; en Segundo lugar, en 
la categoría Platino, las campeonas fueron 
las Rebeldes, de Ciudad de México, ocupan-
do el tercer lugar el equipo local, Merluzas 
del Caribe, tras vencer a Pumas.

El ingeniero Arturo González, promotor 
deportivo del evento, fiel a su compromi-
so de traer equipos de nivel y lograr que 
crezca la Copa Cancún Máster, cumplió 
con lo prometido y entregó los premios si-
guientes: 20 mil pesos en efectivo al pri-
mer lugar de cada categoría; cinco mil a 
los segundos lugares, y a los tres lugares 
medallas de participación.

Dicha copa contó con el apoyo de la pre-
sidenta municipal, Ana Paty Peralta, y del Li-

El torneo se celebró 
en las instalaciones 
del gimnasio Kuchil 
Baa’xal, del 12 al 14 de 
septiembre pasado

cenciado Alejandro Luna, director del Institu-
to Municipal del Deporte (IMD), quienes de 
esta forma demuestran que están comprome-
tidos en apoyar al deporte 24/7 en Cancún.

Al final del torneo, los integrantes de to-
dos los equipos manifestaron su deseo de 
participar en la próxima edición 2025, ca-
racterizando a dicho evento de voleibol en 
sus categorías, GOLDEN, PLATINO, DIA-

MANTE, en entregar premios en efectivo 
por 20 mil pesos al primer lugar, lo que re-
sulta muy atractivo para los equipos, además 
de que estos se toman dicho evento deporti-
vo para vacacionar en Cancún, pues llegan 
con días de anticipación, fomentándose de 
este modo el turismo deportivo, el cual gene-
ra ingresos para varios sectores de este cen-
tro de recreo.
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El gobernador electo destacó que de las peticiones 
y sugerencias que le han presentado las y los 
yucatecos, la salud es la principal preocupación

Debe estAr AL ALCAnCe De 
toDos: HUACHo DÍAZ

la salud, un dereCho humano Que

REDACCIÓN FQ

MÉRIDA YUC.- El goberna-
dor electo, Joaquín “Huacho” 
Díaz, reiteró que su principal 
compromiso con las y los yu-

catecos es trabajar sin descanso los próxi-
mos seis años para que la transformación sea 
una realidad y el bienestar compartido y la 
justicia social lleguen a todos los hogares.

Destacó que de las peticiones y sugeren-
cias que le han presentado, la salud es la 
principal preocupación de la gente, y refren-
dó su convicción de que ésta es una cues-
tión de justicia social, ya que la salud es un 
derecho humano que debe estar al alcance 
de todos.

Mejorar los servicios de salud es un com-

promiso que establecí con los yucatecos, 
por lo que con la firma del programa IMSS-
Bienestar mejorarán las clínicas y hospita-
les, se contará con la disponibilidad de me-
dicinas y médicos especializados, así como 
el equipamiento adecuado, pero el círculo no 
estaría completo si la gente no recibe un tra-
to digno, señaló. 

Asimismo, reconoció el apoyo del presi-
dente López Obrador para la construcción 
del nuevo Hospital O'Horán, obra que am-
pliará la capacidad de atención médica en la 
entidad, y subrayó que trabajará de la mano 
con Claudia Sheinbaum para mejorar la 
atención a la salud en el estado, reafirmando 
que, por encima de cualquier consideración, 
su gobierno trabajará para todas y todos, sin 

distinciones.

edUcaciÓn de calidad,  
instrUmento Para  

alcanZar desarrollo y  
mayor bienestar

Así también, Díaz Mena se reunió con 
los secretarios generales de las secciones 33 
y 57 del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE), Emanuel González 
Chávez y Alejandro Chulim Cimé, respecti-
vamente, para intercambiar puntos de vista 
“sobre el futuro de la educación para Yucatán 
y la importancia que tiene para nuestro go-
bierno que haya una educación de calidad”.

Acompañado del próximo Secretario de 
Educación en Yucatán, Juan Balam Várguez, 
Díaz Mena recalcó que al ser miembros del 
magisterio, para ellos es muy importante que 
en el estado haya una educación de calidad, y 
así lo expusieron en la reunión con los repre-
sentantes del SNTE. 

Entre los puntos abordados en el encuen-
tro están la necesidad de que continúen las 
mejoras a la infraestructura de las escuelas, 
la necesidad de promover la participación de 
los padres de familia, y la revalorización del 
magisterio, además de buscar la estabilidad 
laboral para los maestros, garantizar salarios 
justos para ellos y fortalecer el prestigio de 
la profesión docente. 

El gobernador electo redundó sobre la tras-
cendencia que tiene la educación como ins-
trumento para alcanzar el desarrollo y mayor 
bienestar, y subrayó que la educación tendrá 
un lugar primordial en el Plan de Gobierno de 
la administración que encabezará a partir del 
1 de octubre, en el cual serán consideradas las 
opiniones que las y los yucatecos han exter-
nado durante su campaña, en los recorridos 
de agradecimiento y en sus redes sociales.
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